
一般社団法人

百里の会
茨城県水戸市見川 5-127-281

Tel 080-9457-6381
E-mail hyakurip@gmail.com
HP https://hyakurip.web.fc2.com

百 里 の 会

全国に

紹介
されました

２０２２年
１月７日
しんぶん赤旗

昨年６月に開始

した「九条の丘」に

立つ大看板「自衛

隊は憲法違反」（１

９７６年設置）の新

調作業ですが、や

っと看板の文字を

描く段階に到達し

ました。

１２月２６日には、

しんぶん赤旗の社

会部の記者さんが

取材に訪れ（作業

の手伝いも）、的確

な記事にしてくれま

した。
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百里のシンボルは

平和公園 と 九条の丘
この原稿では、「航空自衛隊百里基地」の現状と

「百里基地反対運動」の紹介、今後の「百里基地反対

運動」の３つについて述べます。

１ 航空自衛隊百里基地の現状
小美玉市にある百里基地は、首都圏にある航空自

衛隊唯一の戦闘機基地で、首都防空がその任務とさ

れています。しかし実際には首都圏にある横田、厚木、

横須賀などの米軍基地を守ることが最大の役割です。

Ｆ２戦闘機が毎日激しい訓練を繰り返し、周辺住民は

騒音被害と事故の恐怖に苦しめられています。

日米共同訓練
２００７年には、沖縄の負担軽減の一環として「米軍

訓練移転」基地になり、昨年１２月にも１週間ほど米軍

岩国基地のＦＡ１８戦闘機が飛来して、自衛隊機と共同

訓練を行いました。

オスプレイの訓練基地にされる
昨年８月からは、千葉県の陸上自衛隊木更津駐屯

地に暫定配備されているオスプレイ（輸送機、米国から

購入、事故多発の欠陥機）の訓練基地にされました。

今後は危険なオスプレイが茨城県・千葉県など首都圏

の空を飛び回ることになりかねません。すでに米軍横

田基地に配備されているオスプレイが首都圏をはじめ

全国を好き放題に飛び回っていますが。

もちろん私たちは反対運動を展開しています。１９７８

年に結成された社共統一組織（今風に言えば市民と

野党の共闘）である「百里基地反対連絡協議会」が

中心になって、「日米共同訓練反対」「オスプレイいら

ない！」抗議集会を百里基地正門前で開催し、防衛大

臣に中止を要請しました。基地周辺には「オスプレイい

らない！」のポスターも貼り出しました。

２ ６６年続く百里基地反対運動
次は「１９６０年代につくられた炭坑節」の替え歌、

「百里音頭」です。

百里基地反対運動の名物と言えば、この歌にもある

ように誘導路を「くの字」に曲げている「平和公園」と

基地が丸見え「九条の丘」（射撃場）の２つです。どち

らも百里農民の団結が生み出した反対運動のシンボ

ルです。基地の真ん中にある「平和公園」は世界的に

も有名で２０２０年には２０００人もの海外からの訪問者

がありました。どちらも一坪運動が行われ、合計で１００

０人以上が地主になっています。

基地を見下ろす

自衛隊は憲法違反 の大看板
「平和公園」には百里稲荷神社があり、毎年２月１１

日は盛大に「百里初午まつり」が開かれています。「九

条の丘」には１９７６年に設置された「自衛隊は憲法違

反」の大看板があり、基地のエプロン（管制塔などが

ある区域）を見下ろしています。「自衛隊の諸君がこれ

百 里 音 頭

一 百里の基地の名物は ヨイヨイ

くの字曲がりの誘導路

何が名物防衛庁

くの字で苦労が絶えませぬ

サノヨイヨイ

二 農民おいらの団結で ヨイヨイ

曲げたくの字の誘導路

なんでくの字がおかしかろ

日本の政治も曲がってる

サノヨイヨイ

三 射撃場山から見おろせば

基地のお庭が丸見えよ

空将閣下や一佐二佐

アメコウに頭が上がらない

サノヨイヨイ
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から命をかけて飛び立つという横にそんな看板があ

る。自衛隊の子どもも家族も見る。悲しい思いをします

よ」。安倍晋三元首相は、昨年６月のラジオ番組で「看

板」を持ち出し、自衛隊違憲論に終止符を打つために

改憲が必要だと訴えました。安倍氏は首相在任中にも

国会で「看板」を非難していますが、ますます「看板」の

存在が重みを増しています。

３ 百里基地反対運動を
より強く、大きく、広く

「戦争のために土地は売らない」と基地反対運動を

闘った農民の多くは他界されました。現在の反対運動

はそれを受け継ぐ現地の方と支援する方々により、継

続されています。２０１８年には「平和公園」「九条の

丘」の所有権登記と維持・管理のために、一般社団法

人「百里の会」が設立され、土地の維持・管理作業を

担っています。みなさんの参加をお待ちしています。

今年は、土地利用規制法との闘いも
さて、昨年６月に短期間で強行採決され、成立した

「土地利用規制法」が、私たちの運動に重大な影響を

及ぼす可能性があります。この法律は基地などの「重

要施設」、原発などの「生活関連施設」の周囲おおむ

ね１㎞と国境にある離島を「注視区域」「特別注視区

域」に指定して、そこにある土地・建物の利用状況を調

査し、施設や国境離島の「機能を阻害する行為」を取

り締まろうとするものです。誘導路を曲げている「平和

公園」そのものが「機能を阻害する行為」とされかねま

せん。安倍氏流に解釈すれば、「九条の丘」の「看板」

もそれに該当するかも知れません。この法律は今年９

月に施行される予定ですので、状況次第ではみなさん

のお力をお借りすることになりますので、よろしくお願い

します。

いま百里では、平和公園に「憲法九条の碑」を建立

する計画が持ち上がっています。また「百里の会」が所

有する土地をより多くの市民に共有して貰うための準

備も進めていますので、具体化した際には、みなさんの

ご協力をお願いします。

２月１１日は初午まつり
最後になりますが、今年も２月１１日に「百里初午ま

つり」を開催します。毎年４００～５００人に参加していた

だき、御神酒を酌み交わしながら平和を語り交流する

場になっています。ぜひ百里においで下さい。百里の情

報は、インターネットで「百里基地反対運動」と検索し

てご覧下さい。

＊この記事は、「守谷平和の会」ニュースに寄稿した

ものに加筆しました。

（百里の会 栗又衛）

ホームページ百里基地反対運動
このホームページは百里基

地反対運動の過去・現在を

データベースのように記録し

ています。管理者は百里平和

委員会です。

http://hyakuri.sakura.ne.jp/
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百里で始めた開拓生活 （その４）
梅沢 優 （百里基地反対同盟・百里の会）

中学校に入るころ

目の前には 200ha 近い野原が広がっていました。そ
こには沢山の鶉やヒクイナ、千鳥,雷シギなどが賑やか
でイタチの数も多かったです。古井戸の場所は知って

いますから、子供たちは何十丁もの罠をかけました。そ

れぞれにシマがあり、３０丁くらいが憶えていられる範

囲でした。獲れるのはおバカなホオジロだけでしたが、

それでも一日３～４匹は焼き鳥になりました。毎日がキ

ャンプのような生活ですから食べられそうなものは何で

も食べます。

夏は、桑の実や木苺くらいですが、秋が近付くと野

ぶどうから山栗・きのこ・アケビなどが豊富にあり、冬は

秋の内に目ぼしい山芋の元に蒔いた麦を頼りに掘る

のです。

豚の密殺は大人がやりましたが、ニワトリは小学生

の担当でした。しかし、軍鶏は首が手でひねり切れずに

難儀したものです。ヘビやカエルは焼くとおいしいので

すが、野兎などの野生はひどくまずいのです。そんな食

糧事情ですから身体は育たずにひどく貧弱でした。

基地には当初バリケードもなく、自由に出入りが可

能でどこにでも行けました。歩哨も立っていて小屋に遊

びに行くと嬉しそうでした。完成したコントロールタワー

にもいつでも登れて富士山を初めて見ることが出来た

のです。隊員はどこにでも行進をして、疲れると小学生

の私たちに日本兵を殺したというカービン銃を担がせ

ます。ご丁寧に操作法まで教えてくれますから、弾があ

れば撃てるようにまでなりました。自宅にも銃を持った

まま演習に来て、井戸水をせがみます。家のまわりの草

藪に隠れている隊員の所に行くと、嫌がられ手で追い

払われます。だんだんと工事が進み基地の下水を処理

するべく一里も離れた川まで暗渠（あんきょ）が掘ら

れ、トロッコと線路が放置してありましたので、子供たち

は学校帰りにトロッコをひっくり返し、持参のスパナで

車軸の砲金を何十台とやっつけました。アメリカの機銃

弾はもう売るほどは見つからず、現金収入としてはとて

も良かったです。

下水が完成すると探検です。地下５～６ m にある直

径１ m 位のヒューム管の中を１人で歩くのですが、何
㎞もありますから外に出てみるとすっかり日が暮れてい

て、急いで家路についた記憶があります。

成績はどうあれ、年月が経つと卒業となり中学校に

入ったのですが、２つの小学校が一緒になりましたの

で友達は一気に増えました。

３年後には集団就職がまっていますから毎日がお遊

びの連続でした。授業が嫌になれば、近くの掩体壕の

中で親父からくすねたタバコを吸い、学校が終われば

数人で遊びに行きます。私は友人と崖に洞窟を掘りま

した。交替で何カ月も掘ったのですが結局未完成でし

た。大雨で近くに池が出来た時には、家にあった勝手

口の大きな開き戸を友人と運び舟遊びです。野良仕事

から帰った母は戸のない自宅にびっくり、遊び終わった

戸は持ち帰りませんでしたから戸のない家になったの

です。

中学になると基地も大分できてきて飛行機が飛ん

でくる様になりました。低空飛行のセスナ機は足が出て

いるので、電線に引っ掛かりお尻を立てて墜落です。見

に行くと血が付いていましたが、死なずに電線も切れま

せんでした。テキサンという単発機が出来たばかりの

誘導路に降りてくると、タッチをしに行くのです。運転手

は機上で真っ赤になって怒っていますが、触ると一目散

にバリケードの外に戻らないと警務隊がジープですっ

飛んで来るのです。当時はフェンスでなく、手で拡げれ

ば入れたのです。遠くから見ると格好いいのですが、近

付くと運転席に登る辺りは凹みがあり、夜目、遠目の話

は本当だと思いました。

（次号につづく）

＊茨城AALA会報 17６号 2021年５月1日より転載

２ ０ ２ １ 年
６月１０日

しんぶん赤旗


